

# Presencia de miembros de la *Bascongada* en la *Sociedad Académica de Amantes del País de Lima* y en el *Mercurio Peruano*

ÁNGEL GOICOETXEA

Amigo de Número de la Bascongada

## *Resumen:*

*Se estudia la presencia de miembros de la Bascongada en la Sociedad Académica de Amantes del País de Lima, fundada en 1790 por José María Egaña (jefe de policía local), José Rossi y Rubí (miembro del Tribunal de Minería), José Hipólito Unanue (Catedrático de Medicina en la Universidad de San Marcos) y Demetrio Guasque (Archivero de la Secretaría del Virreinato), jóvenes avecindados en aquella ciudad, así como la labor de difusión de las ideas ilustradas en el periódico El Mercurio Peruano de Historia, Literatura y Noticias Públicas, de 1791 a 1794.*

*Palabras clave: Sociedad Académica de Amantes del País. Lima. Perú. El Mercurio Peruano de Historia, Literatura y Noticias Públicas. José María Egaña. José Rossi y Rubí. José Hipólito Unanue. Demetrio Guasque. 1790.*

## *Laburpena:*

*Euskalerrriaren Adiskideen Elkarteko kideek Limako Sociedad Académica de Amantes del País izeneko elkartean izandako parte hartzea ikertzen da. Elkarte hura hiri hartako lau gaztek eratu zuten 1790ean: Jose Maria Egaña (tokiko polizia-burua), José Rossi y Rubí (Meatzaritza Auzitegiko kidea), José Hipólito Unanue (San Marcoseko Medikuntza Unibertsitateko katedraduna) eta Demetrio Guasque (Erregeordetzaren Idazkaritzako*

*artxibozaina*). *Era berean, 1791 eta 1794 bitartean* El Mercurio Peruano de Historia, Literatura y Noticias Públicas egunkariak *ideia ilustratuen hedapeanean bete zuen eginkizuna aztertzen da*.

*Gako-hitzak: Sociedad Académica de Amantes del País. Lima. Peru. El Mercurio Peruano de Historia, Literatura y Noticias Públicas. José María Egaña. José Rossi y Rubí. José Hipólito Unanue. Demetrio Guasque. 1790.*

*Summary:*

*This paper studies the presence of members of the Bascongada (Royal Basque Society of the Friends of the Country) at the Sociedad Académica de Amantes del País (Academic Society of Friends of the Country) in Lima, founded in 1790 by José María Egaña (head of the local police force), José Rossi y Rubí (member of the Mining Court), José Hipólito Unanue (Professor of Medicine at the University of San Marcos) and Demetrio Guasque (Archivist of the Secretariat of the Viceroyalty), young people who had settled in that city. The paper also covers the work to spread enlightened ideas in the journal El Mercurio Peruano de Historia, Literatura y Noticias Públicas, from 1791 to 1794.*

*Key words: Sociedad Académica de Amantes del País (Academic Society of Friends of the Country). Lima. Peru. The journal: El Mercurio Peruano de Historia, Literatura y Noticias Públicas. José María Egaña. José Rossi y Rubí. José Hipólito Unanue. Demetrio Guasque. 1790.*

En 1790, veinticinco años después de la creación de la *Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*, cuatro jóvenes ilustrados avecindados en Lima, José María Egaña, jefe de la policía local, José Rossi y Rubí, de origen milanés y miembro del Tribunal de la Minería, José Hipólito Unanue, catedrático de Medicina en la Universidad de San Marcos de Lima y Demetrio Guasque, archivero de la Secretaría del Virreinato, fundan en la capital peruana la *Sociedad Académica de Amantes del País*. Como ha señalado certeramente Jean-Pierre Clément, “lo hacen, posiblemente a imitación de lo que acababa de ver Demetrio Guasque en la metrópoli, las *Sociedades Económicas de Amigos del País*”.

Al examinar el organigrama de esta nueva Sociedad se puede comprobar la veracidad de tal aseveración. A ellos se unen entre otros colaboradores, en calidad de académicos, José Javier de Baquijano y Carrillo, Diego de Cisneros y Francisco González Laguna, que pertenecían a la *Bascongada* desde hacía varios años.

Algo más tarde, en 1792, se incorporan a la *Sociedad Académica de Amantes del País* otros miembros de la *Bascongada*: el marqués de Montemira, José de Ayarzagotia y Meabe, José de Arrese y Layseca, Toribio Rodríguez de Mendoza, José Coquette Fajardo y José Pérez de Calama. Posteriormente, en 1794, otro miembro, el Dr. Cosme Bueno se integra en el organigrama de la nueva Sociedad como socio honorario.

La presencia pues de socios de la *Bascongada* en la dirección de la Institución limeña es a todas luces evidente. Por otro lado personalidades de origen vasco y navarro que no pertenecen a la *Bascongada*, ocupan diferentes puestos en la recién creada Sociedad. Así los navarros Matías de Larreta y José Antonio de Errea actúan como consultores de Comercio. El vizcaíno Ignacio José de Lecuanda en Hacienda. El guipuzcoano Antonio Aspiazu será corresponsal en Quito.

Se trata de un grupo de personas muy diverso, entre ellos se encuentran religiosos, algún médico, abogados, comerciantes, literatos, mineros, etc., con manifiestas inquietudes culturales, científicas y económicas. Uno de los objetivos de esta nueva institución ilustrada es la publicación de un periódico, *el Mercurio Peruano de Historia, Literatura y Noticias Públicas* que se edita en Lima entre los años 1791 y 1794. La Biblioteca Nacional del Perú tuvo el acierto de publicar en 1964-1967 una edición facsímil del mismo en doce volúmenes que es la que hemos manejado, así como los índices elaborados por el profesor Jean-Pierre Clément.

A través de las páginas del *Mercurio Peruano* nos damos cuenta de la influencia que alcanzaron estas personas, unas veces como autores y otras como suscriptores, en la vida cultural y económica del virreinato del Perú, solamente superado en el virreinato de México. Los temas y las noticias abordadas son muy diversos: Historia Natural, Geografía, Medicina, Minería, Economía, Educación, Física, Química, Derecho, Religión, Literatura, Historia, Comercio y Noticias varias. Todo lo cual nos permite tener una cabal idea de la importancia que tuvo la participación de miembros de la *Bascongada* en el proyecto ilustrado peruano.

### **Relación de autores**

Son quince los miembros que en algún momento escribieron en las páginas del *Mercurio Peruano*. La mitad de ellos residían lejos de Lima: Potosí, Trujillo del Perú, México, Quito, Madrid, París y Dijon. Las profesiones que ejercían son muy diversas: abogado, militar, químico y funcionario de la admi-

nistración virreinal. Hay también un obispo, varios clérigos, un arzobispo, un marino y un rector de universidad.

José Ascencio de Arizmendi. Era miembro de la *Bascongada* con residencia en Potosí. Aparece en un trabajo del *Mercurio Peruano* titulado “Beneficios de Arizmendi”, relacionado con la minería.

José de Ayarzagoitia y Meabe. Miembro benemérito de la *Bascongada* con residencia en México. Era, a la vez, corresponsal de la *Sociedad Académica de Amantes del País* en la capital azteca. Publicó, “Carta escrita a la Sociedad desde la Ciudad de México, solicitando se extienda a aquel Reyno la suscripción del *Mercurio*”.

José de Baquijano y Carrillo. Miembro de la *Bascongada* con residencia en Lima. Publicó mucho en el *Mercurio Peruano*, unas veces con su nombre y otras con el seudónimo de *Cephalio*, sobre historia, moral, educación, técnicas mineras, etc. En 1792 y 1793 fue presidente de la *Sociedad Académica de Amantes del País*.

Diego de Cisneros. Miembro de la *Bascongada* con residencia en Lima. Administrador de la Orden Jerónima en Perú. Poseía una rica biblioteca en la que figuraban bastantes autores prohibidos, cuya lectura facilitó a sus amigos. Publicó en el *Mercurio Peruano* con el seudónimo de *Archidamo* sobre historia eclesiástica e información de publicaciones.

José Coquette y Fajardo. Miembro de la *Bascongada* con residencia primero en Nicaragua. Posteriormente en México en 1783 y más tarde en Lima en 1787, donde desempeñó el puesto de Director del Tribunal de la Minería. Era de origen francés y militar. Publicó en el *Mercurio Peruano* descripciones geográficas en relación con la minería, sobre montañas y volcanes, técnicas mineras, química, física, electricidad, botánica y la enfermedad de altura.

Antoine Francois de Fourgroy. Miembro extranjero de la *Bascongada* con residencia en París. Pertenece igualmente a la *Academia de Ciencias* de la capital francesa. En el *Mercurio Peruano* publicó un trabajo de química: “Memoria. Para la explicación de la Tabla de nomenclatura”.

Francisco González Laguna. Pertenece a la Orden de los Clérigos Agonizantes. Miembro de la *Bascongada* con residencia en Lima. Publicó en el *Mercurio Peruano* con el seudónimo de *Thimeo*, sobre psicología, economía, técnicas de impresión, meteorología y anatomía. Colaboró con el botánico navarro Juan Tafalla Navasqués a la creación del Jardín Botánico de Lima.

José Lucas de Gorbea y Vadillo. Nació en Orduña en 1746. En 1789 era miembro de la *Bascongada* con residencia en Lima, en cuya Audiencia ejerció de Fiscal del Crimen. Publicó en el *Mercurio Peruano* un trabajo sobre la participación del señorío de Bizkaia en la guerra contra Francia. Años más tarde fue Fiscal en el Consejo de Indias.

Louis Bernard Guyton de Morveau. Miembro extranjero de la *Bascongada* con residencia en Dijón. Profesor de química. Publicó en el *Mercurio Peruano* un trabajo sobre nomenclatura química.

Baltasar Jaime Martínez Compañón. Natural de Cabredo (Navarra). Estudió en Oñate y luego en Salamanca. Miembro de la *Bascongada* con residencia en Trujillo del Perú y más tarde en Santa Fe, virreinato de Nueva Granada, ciudades en las que fue obispo y arzobispo respectivamente. En el *Mercurio Peruano* publicó la dedicatoria que ofrecía a S.M. el rey el mapa de la ciudad de Trujillo. Su sobrino, José Ignacio de Lecuanda, natural de Gordejuela, publicó también en el *Mercurio Peruano* sobre temas de comercio y descripciones geográficas que tienen gran interés.

José Pérez de Calama. Obispo. Miembro de la *Bascongada* con residencia primero en Valladolid de Nueva España (1783) y más tarde en Quito (1789). Publicó en el *Mercurio Peruano* trabajos sobre economía política, apertura de caminos y temas religiosos.

Toribio Rodríguez de Mendoza. Miembro de la *Bascongada* con residencia en Lima (1789). Canónigo de la catedral de Lima, rector de la Universidad de San Marcos y del Convictorio de San Carlos. Publicó en el *Mercurio Peruano* un informe sobre educación.

Felipe Ubaldo García de Samaniego y Montalvo. Miembro de la *Bascongada* en Madrid, en 1772. Pertenecía a las Reales Academias de la Lengua y de la Historia. Trabajó en la Oficina de Interpretación de Lenguas y tuvo problemas con la Inquisición. Un trabajo suyo sobre Derecho figura en el *Mercurio Peruano*.

Gaspar de Munibe y Tello. Marqués de Valdelirios. En 1751 fue nombrado comisario para llevar a cabo la delimitación de fronteras de las colonias de Portugal y España en América (*Tratado de límites*, 1750). Mantuvo correspondencia con su pariente Xavier María de Munibe, conde de Peñafloreda. Publicó en el *Mercurio Peruano* la elegía fúnebre pronunciada a la muerte de Domingo de Orrantía y Albergo.

Antonio Valdés. Miembro de la *Bascongada* con residencia en Madrid y ministro de Marina. En el *Mercurio Peruano* se publicó una Real Orden sobre marina, tropa y maestranza firmada por él.

## Relación de suscriptores

En sus mejores momentos el *Mercurio Peruano* llegó a la cifra de 500 suscriptores, de los cuales 49 por lo menos pertenecían a la *Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*. Entre ellos encontramos abogados, comerciantes, funcionarios de la administración virreinal, algún armador, militares, miembros de la nobleza, algún médico, clérigos, mineros, catedráticos y obispos. Aunque la mayor parte residen en Lima, otros, los menos, viven y trabajan en Trujillo del Perú, Coquimbo, Charcas, Quito, México, Madrid y Buenos Aires, lo cual pone de manifiesto que este periódico no tuvo un carácter localista y llegaba a ciudades muy distantes en el continente americano, incluso a Europa.

Martín José de Aguirre. Miembro benemérito de la *Bascongada* con residencia en Lima.

Pedro Jiménez de Góngora, duque de Almodóvar del Río. Miembro literato de la *Bascongada* con residencia en Madrid. Embajador en Inglaterra, Rusia y Portugal y del Consejo de Estado. Escribió sobre temas diversos e historia política ultramarina, traduciendo a este respecto la obra de Raynal.

Francisco José de Arrese y Layseca. Miembro literato de la *Bascongada* con residencia en Lima. Era abogado, gozando de gran prestigio dentro de su profesión. Fue catedrático de la Universidad de San Marcos y diputado a Cortes en 1814. Falleció un año después, en 1815.

Gabriel de Avilés y del Fierro, marqués de Avilés. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima. Nació en Vich en 1735. Militar de profesión, pasó a América y contribuyó a sofocar la rebelión de Tupac Amaru en 1780. Capital General de Chile en 1795, virrey del Río de la Plata en 1797 y del Perú en 1800. Falleció en Valparaíso en 1810.

José de Ayarzagotia y Meabe. Ha sido citado anteriormente en el grupo de autores que escribieron en el *Mercurio Peruano*. Era natural de Durango y se trasladó a México bajo la protección de su tío Ambrosio de Meabe, que pertenecía también a la *Bascongada*, para iniciarse en el comercio, ramo en el que destacó luego. Al margen de su actividad económica, Ayarzagotia tuvo inquietudes literarias, poseía una biblioteca con libros que recibía de la metrópoli y fue galardonado por la Universidad de México un discurso que escribió en 1790 con ocasión de la subida al trono de Carlos III.

José de Baquijano y Carrillo. Se encuentra entre los autores que publicaron en el *Mercurio Peruano* y es mencionado también en ese apartado. Nació

en Lima en 1751 y murió en Sevilla en 1817. Abogado y catedrático en la Universidad de San Marcos. Alcalde del Crimen de la Audiencia de Lima (1797) y más tarde Oidor (1806) y Consejero de Estado (1812).

Juan Ignacio de Blaqué o Black. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima de 1788. Capitán de Dragones del regimiento de Caravallo.

Cosme Bueno. Miembro literato de la *Bascongada* en Lima en 1784. Nació en Aragón en 1711 y murió en Lima en 1798. En compañía de sus padres, en 1730 se establece en Lima donde estudia la carrera de Medicina y más tarde Matemáticas llegando a ser catedrático de esta asignatura en la Universidad de San Marcos. Gozó fama de científico y humanista siendo nombrado Cosmógrafo Mayor del Reino. En *Almanaque del Perú*, en 1764, recogió descripciones geográficas no sólo del Perú sino de Chile y algunas zonas del virreinato del Río de la Plata. Su nombre ha quedado ligado también a la botánica por algunas plantas que le dedicaron Ruiz y Pavón.

José de Santiago Concha Traslaviña, marqués de Casa Concha. Miembro literato de la *Bascongada* en Lima en 1784. Doctor en leyes por la Universidad de San Marcos. Alcalde ordinario de Lima en 1788 y consultor del Santo Oficio.

Mariano de Carvajal y Brum, conde del Puerto y de Castillejo. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Madrid en 1779. Perteneció a las Reales Academias de la Lengua y de la Historia.

Diego Gasco de Cisneros Becerra. Más conocido por Diego de Cisneros, ha sido citado al hablar de los autores que escribieron en las páginas del *Mercurio Peruano*. Era asimismo suscriptor del periódico. Nació en Hinojosa del Duque (Córdoba) en 1737 y murió en Lima en 1812. Después de ingresar en la Orden de los Jerónimos, trabajó algún tiempo en la biblioteca del Escorial. Fue más tarde destinado a Lima en 1772 y en colaboración con Toribio Rodríguez de Mendoza reorganizó los estudios del Convictorio de San Carlos, dándoles un carácter experimental e ilustrado. Poseía una buena biblioteca que donó a la Universidad de Lima y fue la base de la Biblioteca Nacional creada en 1822.

José Coquette y Fajardo. Lo hemos incluido anteriormente en la relación de autores que publicaron en el *Mercurio Peruano*, del que era igualmente suscriptor. Estudió metalurgia en Francia, y pasó a México donde fue capitán de milicias. Ya en Lima uno de sus proyectos fue la canalización del río Rimac con el fin de permitir que las naves pudieran descargar cerca de la capital, en Bellavista (1789).

Juan José de la Puente Ibáñez, marqués de Corpa. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1783. Alcalde del Crimen en la Audiencia de Lima, más tarde Oidor en 1777 y Consejero de Indias en 1780.

Carlos del Corral y Aguirre. Miembro de la *Bascongada* en 1765. Presidente de la Audiencia de Cuzco en 1791 e Intendente de la provincia. Combatió la rebelión de Tupac Amaru.

Antonio de Elizalde. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1784. Era de origen navarro (1736) y acompañado por su hermano José Matías de Elizalde, también de la *Bascongada*, pasó al Perú, estableciéndose en Arequipa y luego en Lima, para dedicarse al comercio donde destacó por su fortuna. Fue también Alcalde Ordinario de Lima y Prior del Consulado.

Jorge de Escobedo y Alarcón. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1783. Nació en Jaén y estudió en Cuenca y Salamanca. En 1776, ya en América, es superintendente de la Mita en Potosí y Oidor de la Audiencia de Charcas. Visitador general del Perú, Intendente del ejército en Lima y de la Real Hacienda del Perú. Perteneció también al Consejo de Indias (1787).

José de Ezpeleta y Galdeano. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Puente la Reina en 1776. Virrey de Nueva Granada en 1789. Hombre cultivado, colaboró con Celestino Mutis, facilitando su labor. Fue amigo de su paisano el obispo Martínez Compañón.

Francisco de la Fuente y Loayza. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Arequipa, en 1790. Capitán de milicias y diputado de la Sociedad Mineralógica de Arequipa en 1792. Durante los años de 1801 a 1806 estuvo como administrador en el Tribunal de la Minería de Lima.

Francisco González Laguna. Hemos hablado de él al referirnos a la creación de la *Sociedad Académica de Amantes del País* y en la relación de autores que publicaron en el *Mercurio Peruano*, del cual fue también suscriptor. Facilitó la tarea a los botánicos de la expedición de Malaspina cuando estos recalaron en Lima y dieron su nombre a una especie de las montañas del Perú. Había nacido en Moral de Calatrava (Ciudad Real) en 1729 y murió en Lima en 1789 después de una vida rica de inquietudes científicas, literarias y benéficas, ayudando a la Casa de Expósitos de Lima.

José Lucas de Gorbea y Vadillo. Ha sido citado al mencionar los autores que escribieron en el *Mercurio Peruano* del cual fue suscriptor. En 1777 es Oidor de la Real Audiencia de Santiago de Chile. Más tarde desempeñó

diversos cargos en la Audiencia de Lima y en 1801 fue uno de los albaceas del virrey O'Higgins. Volvió a la Península y murió en Madrid.

José Manuel Irigoyen y González de Ribero. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1788. Aunque de origen navarro, nació en Arequipa en 1754 donde su padre Tomás de Irigoyen, natural del Baztán, era corregidor. Estudió en la Universidad de San Marcos de Lima y fue recibido como abogado en la Real Audiencia en 1773. Auditor de Marina en el apostadero del Callao y Fiscal de la Audiencia de Lima. Al producirse la independencia fue nombrado Fiscal de la Alta Cámara de Justicia del Perú, en 1821.

Agustín Leocadio de Landaburu y Belzunce. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1783. Estudió en el Convictorio de San Carlos de la capital peruana. Capitán de milicias y Regidor perpetuo del Cabildo de Lima.

Estanislao de Landazuri y Bolívar. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1783. Nació en Bilbao. Superintendente de la Real Casa de la Moneda en Lima en 1778 y Consejero Honorario de Hacienda.

Domingo Eulogio de Larrea. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1772. Examinador sinodal del Obispado de Trujillo.

Simón Antonio de Lavalley Cabero. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Trujillo en 1784. Capitán de milicias en Lima en 1791. Posteriormente, en 1801, capitán de la guardia de alabarderos del virrey.

José Antonio de Lavalley Cortés, conde de Premio Real. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1779. Coronel de Milicias y Regidor perpetuo del Cabildo. Nació en Trujillo en 1735 y viajó por Europa completando su formación. Fue también Prior del Tribunal del Consulado de Lima en 1787. Ascendió a brigadier y murió en la capital peruana en 1815.

Miguel de Manuel y Rodríguez. Miembro literato de la *Bascongada* en Madrid en 1779. Nació en Sanlúcar de Barrameda (Cádiz) en 1741 y estudió Filosofía y Leyes en la Universidad de Cervera. Bibliotecario Mayor de los Estudios Reales de Madrid y Miembro de la Real Academia de la Historia. Murió en Madrid en 1798.

Buenaventura de la Mar. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1783. Doctor en derecho civil y asesor del Tribunal del Consulado de Lima.

Juan Miguel de Marticorena. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1788. Pertenecía a una familia originaria de Errazu (Navarra).

Baltasar Jaime Martínez Compañón. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Trujillo en 1777. Figura en la relación de autores que escribieron en el *Mercurio Peruano*, citado anteriormente. Como resultado de la visita que realizó a la extensa diócesis de Trujillo, redactó una *Memoria* y una colección de láminas que tiene gran interés botánico y etnográfico.

Benito de la Mata Linares. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Salamanca en 1771. Nació en Madrid en 1752 y estudió Leyes en Salamanca. Pasó a América y fue nombrado Oidor de la Real Audiencia de Chile en 1779 y más tarde de la de Lima. El virrey Agustín de Jáuregui, que pertenecía también a la *Bascongada*, al producirse el levantamiento de Tupac Amaru le nombró Auditor, participando en la represión en la que destacó por la crueldad que mostró frente al caudillo indio y sus colaboradores más cercanos, que ha merecido la reprobación de los historiadores más serios. Regente de la Real Audiencia de Buenos Aires en 1788 y Consejero de Indias en 1802.

Pedro José de Zárate Navia, marqués de Montemira. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1785. Coronel del ejército y Regidor perpetuo de Lima, ciudad en la que había nacido.

José Ignacio Moreno. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Bayama en 1788. Era abogado y catedrático en la Universidad de San Marcos. Siguió la carrera eclesiástica como canónigo de la catedral de Lima. Dirigió un periódico y es autor de varias obras.

José Núñez. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1783. Era doctor en Leyes y durante algún tiempo cura en Requay. Promotor fiscal del Arzobispado de Lima.

José Pérez de Calama. Citado anteriormente en el grupo de autores que publicaron en el *Mercurio Peruano*, del cual era también suscriptor. Nació en Coria (Cáceres) en 1740 y estudió en Salamanca. En 1765 pasó a México. Deán de la catedral de Valladolid de Michoacán y luego, en 1788, obispo de Quito y director de la *Sociedad Económica de Amigos del País*, en cuya creación tomó parte activa.

Joaquín del Pino y Manrique de Lara. Miembro de la *Bascongada* en 1778. Ingeniero militar. Virrey del Río de la Plata en 1801.

Antonio Hermenegildo de Querejazu y Mollinedo. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1783. Había nacido en la capital peruana en 1711 y se doctoró en Leyes en la Universidad de San Marcos. Presidente de la Real Audiencia de Charcas y más tarde Oidor de la de Lima. Amigo

del obispo Martínez Compañón y miembro honorario del Consejo de Indias. Murió en 1792.

Domingo Ramírez de Arellano y Martínez de Tejada. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1783. Rico comerciante y naviero asentado en Lima, de origen riojano. Coronel de milicias y Prior del Consulado en 1793.

José de Rezabal y Ugarte. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1780. Nació en Vitoria y después de estudiar derecho en las Universidades de Salamanca, Granada y Valladolid pasó a América para tomar posesión de Oidor de la Real Audiencia de Santiago de Chile en 1777. Alcalde del Crimen de la Audiencia de Lima en 1781 y director de estudios de la Universidad de San Marcos. Asesor del virrey Gil de Taboada en 1792. Volvió a Chile como regente de la Real Audiencia de Santiago en 1795, hasta su muerte en 1800.

Toribio Rodríguez de Mendoza. Nació en Chachapoyas en 1750. Ha sido incluido anteriormente en la relación de autores que publicaron en el *Mercurio Peruano* del que fue además suscriptor. Está considerado uno de los introductores de las ideas de la Ilustración, potenciando la enseñanza de las ciencias naturales, las matemáticas y la física en la Universidad de San Marcos y en el Convictorio de San Carlos. Para muchos es el precursor ideológico de la independencia del Perú. Murió en Lima en 1825.

Juan Manuel de Quinto Fernández, marqués de San Felipe el Real. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1783. Nació en Lima en 1735 y estudió en el Real Colegio de San Martín. Contador Mayor del Tribunal de Cuentas y, en 1797, Oidor de la Real Audiencia de Lima, hasta su muerte en 1797.

Melchor José Santiago Concha y Errazquin. Miembro benemérito de la *Bascongada* en 1788. Nació en Lima en 1716 y estudió en el Real Colegio de San Martín, doctorándose posteriormente en Leyes en la Universidad de San Marcos. Abogado de la Real Audiencia de Lima y más tarde, en 1779, Oidor de la misma. Fue también vocal de la Real Hacienda, juez del censo de indios y de la Real Casa de Niños Expósitos. Murió en Lima 1795.

Tomás Shee. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1778. Capitán del regimiento de Vitoria y posteriormente teniente coronel en Coquimbo, en 1788.

Cristóbal de Messía y Munible, conde de Sierrabella. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1774. Nació en Santiago de Chile en 1717 y

estudió en el Real Colegio de San Martín y en la Universidad de San Marcos de Lima, doctorándose en Leyes. Oidor de la Real Audiencia de Lima, tuvo a su cargo la reconstrucción del hospital de San Bartolomé. Murió en Lima en 1797.

Francisco Antonio Ruiz Cano y Sáenz Galiano, marqués de Soto Florido. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1788. Nació en Lima. Abogado y catedrático en la Universidad de San Marcos y asesor de la Renta de Correos de Lima en 1778.

Blas Ignacio de Tellería. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1784. Era ministro de la orden Tercera de Nuestra Señora de la Mercedes en la capital peruana y tasador de ropas del Montepío.

Santiago de Urquizu. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1788. Hombre ilustrado que se relacionó con Alejandro Humbol cuando éste visitó el Perú. Sus conocimientos de metalurgia, minería y matemáticas le llevaron a desempeñar los puestos de director del Tribunal de la Minería, de la Real Casa de la Moneda y del Colegio de la Minería de Lima. Algunas de sus posiciones ideológicas le plantearon problemas con la Inquisición.

Juan Antonio Valdés. Miembro benemérito de la *Bascongada* en Lima en 1788. Era abogado de la Real Audiencia de Lima.

Lorenzo de la Puente y Castro, marqués de Villafuerte. Miembro de la *Bascongada* en Lima en 1783. Nació en la capital peruana en 1742 y estudió en el Real Colegio de San Martín. Alcalde ordinario de Lima en 1773 y coronel de milicias del regimiento de Caravalló en 1791. Caballero de la Orden de Calatrava. Murió en Lima en 1813.

### **Relación de socios de la *Bascongada* citados en artículos y trabajos del *Mercurio Peruano***

Otro aspecto importante a tener en cuenta es la presencia de un elevado número de miembros de la *Bascongada* que aparecen citados en trabajos y artículos del *Mercurio Peruano*. Es una muestra de los conocimientos y la formación científica y cultural alcanzada por quienes escribían en las páginas del mismo, y su preocupación por estar al día en todos los campos del saber, inquietud característica del espíritu que animaba a muchos ilustrados. Los hemos agrupado según su actividad científica, profesional o literaria con la finalidad de resaltar la diversidad de campos que cultivaron. En total son 56 y entre ellos los hay de muy diversa valía, como en todo grupo humano, reflejo de la sociedad y del momento que les tocó vivir.

### ***Académicos***

Antonio Ponz. Miembro de la *Bascongada* en Madrid en 1770. Secretario de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando.

Xavier María de Munibe. Conde de Peñafloreda. Fundador y director de la *Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País* en 1765. De la Academia de Artes y Letras de Burdeos.

### ***Astrónomos***

Jean Dominique Cassini. Conde de Cassini. Miembro extranjero de la *Bascongada* con residencia en París, en 1788. Director del Observatorio de París y Académico de Ciencias.

Jerónimo José de Lalande. Miembro extranjero de la *Bascongada* con residencia en París, en 1778. De la Real Academia de Ciencias de París.

Pierre Simón Laplace. Miembro extranjero de la *Bascongada* con residencia en París, en 1776, De la Real Academia de Ciencias de París.

### ***Consejeros de Indias***

Marqués de Bajamar. Miembro de la *Bascongada* en Madrid en 1776.

Domingo José de Orrantía y Albero. Miembro de la *Bascongada* en Madrid en 1775.

Antonio Porlier. Miembro de la *Bascongada* en Madrid en 1776. Perteneció al Consejo de Estado y fue secretario del Despacho de Indias.

### ***Economistas***

Nicolás de Arriquibar. Miembro de la *Bascongada* con residencia en Bilbao, en 1771.

Pedro Rodríguez Campomanes. Miembro de la *Bascongada* con residencia en Madrid, en 1769. Del Consejo de Estado.

### ***Físicos y matemáticos***

Claude Bossut. Miembro extranjero de la *Bascongada* con residencia en París, en 1788. De la Real Academia de Ciencias de París.

Isidoro de Celis. Físico y teólogo. Miembro de la *Bascongada* con residencia en Lima, en 1788. De la Orden de los Agonizantes.

### ***Funcionario de la administración virreinal***

José Antonio de Areche. Miembro de la *Bascongada* en Bilbao, en 1784. Visitador general del virreinato del Perú.

Gabriel de Avilés y del Fierro. Miembro de la *Bascongada* en Lima en 1789. Inspector de las tropas del virreinato.

José María de Santiago Concha y Salvatierra. Marqués de Casa Concha. Miembro de la *Bascongada* en Lima en 1797. Director de Correos y Oidor.

Teodoro de Croix. Miembro de la *Bascongada* en Lima en 1789. Virrey del Perú.

José Matías de Elizalde. Miembro de la *Bascongada* en Lima en 1784. Contador del Montepío.

Francisco Javier de Gamboa. Miembro de la *Bascongada* en México en 1773. Desempeñó diversos puestos, entre ellos Oidor de la Real Audiencia de México. Estaba en posesión de una de las mejores bibliotecas de leyes del país. Es también autor de *Comentarios a las ordenanzas de Minería* (1761).

Manuel de Guirior. Miembro de la *Bascongada* en Lima en 1777. Virrey del Perú.

Antonio Joaquín del Llano. Miembro de la *Bascongada* en Potosí en 1780.

Francisco Antonio Moreno y Escandón. Miembro de la *Bascongada* en Lima 1783. Oidor de la Real Audiencia de Lima.

Juan Martín de Sarratea. Miembro de la *Bascongada* en Buenos Aires en 1775. Superintendente de la Casa de la Moneda.

Juan José de Vertiz. Miembro de la *Bascongada* en Buenos Aires, en 1774. Virrey del Río de la Plata.

Antonio de Villaurrutia. Miembro de la *Bascongada* en México, en 1773. Oidor de la Real Audiencia de México.

### ***Historiadores***

Juan Bautista Muñoz. Miembro de la *Bascongada* con residencia en Madrid, en 1782. Cosmógrafo Mayor de Indias.

Williams Robertson. Miembro extranjero de la *Bascongada* con residencia en Edimburgo, en 1778.

### ***Hacendados***

Francisco de Ocharan y Mollinedo. Miembro de la *Bascongada* en Lima, en 1775.

### ***Ingenieros***

José de Salcedo. Miembro de la *Bascongada* en Madrid en 1778. Capitán de Ingenieros. Profesor de matemáticas en la Academia de Orán. Secretario del Despacho de Indias.

### ***Marinos***

Francisco Javier de Ariztimuño. Miembro de la *Bascongada* en México, en 1773. Maestre de navío.

Antonio de Ulloa. Miembro de la *Bascongada* en Cádiz, en 1781. Teniente General de la Armada.

### ***Médicos y cirujanos***

Francisco Lapeire (La Peironie). Cirujano de la Armada. Miembro extranjero de la *Bascongada* con residencia en París, en 1778.

### ***Militares***

José Antonio de Borda y Orozco, Miembro de la *Bascongada* en Lima, en 1783. Coronel del regimiento de dragones de Caravallo.

José de Cadalso. Miembro de la *Bascongada* en 1777. Coronel de caballería y escritor.

Mateo de Cosío. Miembro de la *Bascongada* en Arequipa en 1788. Coronel de caballería.

Diego de Ganoza. Miembro de la *Bascongada* en Trujillo del Perú en 1790. Capitán de milicias.

Pedro de Abarca y Bolea. Conde de Aranda. Miembro de la *Bascongada* en 1786. Embajador en París. Capitán General.

Manuel Antonio Fernández de Paredes y Echarri. Marqués de Salinas. Miembro de la *Bascongada* en 1779. Coronel y Secretario mayor del gobierno del Perú.

Marqués de Rocaverde. Miembro de la *Bascongada* en 1755. Capitán de infantería.

### ***Mineros***

Antonio de Albizuri. Miembro de la *Bascongada* en Arequipa, en 1788. Coronel de milicias en esa ciudad.

Francisco Basilio de Angulo y Gorbea. Miembro de la *Bascongada* en Popayán, en 1775. Gobernador de minas.

Martín de Arispe. Miembro de la *Bascongada* en Arequipa, en 1788.

Juan Bautista de Arrieta. Miembro de la *Bascongada* en México, en 1777.

Juan de Ibarra. Miembro de la *Bascongada* en Chihuahua, en 1784. Azoguero.

José Robledo. Miembro de la *Bascongada* en Tucumán, en 1789. Comisionado en Lima de la Sociedad Mineralógica de Arequipa y coronel de milicias.

Conde de Regla. Miembro de la *Bascongada* en México, en 1773. Rico empresario de minas.

### ***Naturalistas. Científicos***

Michel Adamson. Miembro de la *Bascongada* con residencia en París, en 1770. De la Academia de Ciencias de París.

José Antonio de Alzate y Ramírez. Miembro de la *Bascongada* en México, en 1773.

Guillermo Bowles. Miembro de la *Bascongada* en Bilbao, en 1774.

Jean Louis Marie Daubenton. Miembro de la *Bascongada* en San Petersburgo en 1778. Profesor de Historia Natural del Real Colegio de Francia.

Pedro Franco Dávila. Miembro de la *Bascongada* en Madrid en 1768. Director del Real Gabinete de Historia en Madrid.

### ***Químicos***

Francisco Chavaneau. Miembro de la *Bascongada* en Bergara en 1778.

### **Religiosos**

Saturnino García de Arazuri. Miembro de la *Bascongada* en Arequipa, en 1788. Canónigo y tesorero de la catedral de esa ciudad.

Francisco de Loyola. Miembro de la *Bascongada* en Buenos Aires, en 1776. Obispo.

Juan Manuel Moscoso y Peralta, Miembro de la *Bascongada* en Tucumán, en 1774. Arzobispo de Cuzco.

Juan Domingo de Zamacola. Miembro de la *Bascongada* en Arequipa en 1787. Cura de Cayma. Estudió las aguas termales de Yura, próximas a Arequipa.

### **Bibliografía**

Archivo General de Indias (Sevilla), *Lima*, 790.

ARIAS DIVITO, J.C. *Las expediciones científicas españolas durante el siglo XVIII*, Madrid, 1968.

CARO BAROJA, J. *La hora navarra del siglo XVIII*, Pamplona, 1969.

CLEMENT, J.P. *Índices del Mercurio Peruano (1790-1795)*, Lima, 1979.

DOMÍNGUEZ BORDONA, J. *Trujillo del Perú a finales del siglo XVIII. Dibujos y acuarelas que mandó hacer el obispo Martínez Compañón*, Madrid, 1936.

GARMENDIA ARRUBARRENA, J. *Guía de Vascos en el Archivo General de Indias de Sevilla*, Madrid, 1998.

GOICOETXEA MARCAIDA, A. *La botánica y los naturalistas en la Ilustración vasca*, Donostia-San Sebastián, 1990.

LOHMANN, G. *Los americanos en las órdenes nobiliarias*, Madrid, 1941.

MARTÍNEZ RUIZ, J. *Catálogo General de los individuos de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País (1765-1793)*. San Sebastián-Donostia, 1985.

DE MENDIBURU, M. *Diccionario Histórico-Biográfico del Perú*. Lima, 1880.

*Mercurio Peruano*, Edición facsímil, 12 volúmenes, Lima, 1964-1967.